

АЛМАНАХ ПОБЕДЫ

1941

1945

2020

75



КЛВИ

И ПОМНИ



НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ



**АЛЬМАНАХ
ПОБЕДЫ**

1941

1945

2020

ЖИВЕМ ЗА ПОМОЩЬ

НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ



Редакция не вступает в переписку с авторами по поводу содержания статей и рецензий. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов. Ответственность за достоверность информации, содержащейся в публикуемых материалах, несут авторы. Ответственность за содержание рекламных материалов несёт рекламодаделец.

Подписано в печать 06.10.2020. Формат 84x108 1/16. Тираж 3500 экз.
Бумага офсетная. Печать офсетная. Печ. л. 12. Усл.-печ. л. 20,16. Заказ №
АНО «Издательский дом «Народное образование»»
109341, Москва, ул. Люблинская, д. 157, корп. 2. Тел.: (495) 345-52-00, 972-59-62

СОДЕРЖАНИЕ

Слово фронтовика

Герой Советского Союза,
генерал-полковник авиации
Василий Васильевич
Решетников

А.А. Замостьянов,
А. М. Кушнир
Не предать победу

В.Г. Кикнадзе
**Этот день не признавали
как могли...**

7

Старейший Герой Советского Союза, генерал-полковник авиации, чьё имя присвоено стратегическому бомбардировщику Ту-160 — о своей истории и отношении к современности.

Первый день Берлинской операции. Знаменитые 140 прожекторов. Мы бомбили Берлин уже в 1942 году. Гитлеровские бомбардировщики не смогли добраться до Уральских заводов. Противостояние двух сильнейших армий. Мы били мировые рекорды дальности полётов

9

Уход от исторической правды — путь к идейному суициду страны. Доводы упразднителей праздника. «Индустрия глумливого покаяния». Мы защитим нашу Победу

11

Слагаемые Победы. Победа в Великой Отечественной войне. Победа во Второй мировой войне. Победа над Японией

АРХИВ ПОБЕДЫ

Олег Назаров
Кто сорвал блицкриг?

Пётр Александров-Деркаченко
Цена Свободы

Ирина Илясова
Письма с войны

Александр Торопцев
**Великая Отечественная
война и Русская
Православная Церковь**

Дарья Верясова
Как Зоя

Валентина Иванова
**Взлёты на фоне
трагедий...**

Илья Родимцев
**Легендарные полководцы:
какими они были**

25

Блицкриг. Мифология разгрома. Героическое сопротивление

32

Боевые потери. Потери гражданского населения. Проблемы подсчёта потерь

38

Письма немецких солдат и офицеров. Психологическое состояние солдат вермахта

46

Роль Русской православной церкви в Победе над фашизмом. Деятельность патриарха Сергия. Церковь на оккупированных территориях

54

Подвиг Зои Космодемьянской. История Лейлы Азолиной. Фальсификация истории

62

Детские сады в блокадном Ленинграде. Подвиг воспитателей

69

Маршалы Победы: жизнь без войны. Г.К. Жуков, А.М. Василевский, И.С. Конев, К.К. Рокоссовский и другие

ВОЙНА И ШКОЛА

М. Богуславский
**Советская школа
победила фашистскую
школу**

97

Развитие советского образования в годы Великой Отечественной войны. Периодизации процесса. Направленность и содержание ретройновационной реформы образования 1943-1945 годов. Миссия учителя в годы войны

Ольга Жукова
Битва за школу

106

Общедоступные школы в Российской империи. Этапы становления советской школы. Школа в военный и послевоенный периоды

В.В. Фортунатов,
Е.Э. Платова
**Профсоюзы работников
просвещения
в 1941 – 1945 гг.**

129

Профессиональные союзы работников образования, просвещения и науки в годы Великой Отечественной войны. Помощь фронту, участие в послевоенном восстановлении страны. Начало существенных изменений деятельности профсоюзов

Тимур Замилов
**Роль военной игрушки
военно-патриотическом
воспитании
в дореволюционной
России, в Советском Союзе
и Российской Федерации**

139

История отечественной игрушки. Изображение униформы игрушечных солдатиков. Роль игрушки в военно-патриотическом воспитании

К. Владимирова
Игра «Победа»

145

Настольная игра как средство знакомства с историей

ПАМЯТЬ ВОЙНЫ

Андрей Фетисов
**Память сердца
не умолкает**

149

Переживание событий Великой отечественной войны послевоенным поколением. Сохранение памяти о войне. Поисковые отряды

Людмила Дербилова,
Светлана Подгорнова
**Мультимедийный проект
«Сказки в бомбоубежище»**

153

Историко-культурный и образовательный потенциал мультимедийного проекта. Методические рекомендации педагогам по включению виртуального ресурса в образовательный процесс

Людмила Дербилова
**Из блокадной коллекции
Педагогического музея**

163

Подборка документов блокадного Ленинграда. Детские рисунки. Дневниковые записи, стихи, воспоминания

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ИММУНИТЕТ

Дмитрий Григорьев
Патриотизм великодушия

171

Понятие патриотического воспитания. Психолого-педагогические и философские основания патриотического воспитания. Современные формы и содержание патриотического воспитания

Арсений Замостьянов
Самый главный праздник

177

История празднования Дня Победы. Отражение Великой Отечественной войны в произведениях искусства. Значение Великой Победы. Международная обстановка перед войной. Пакт Молотова-Риббентропа. Сопротивление и коллаборационизм. Националисты на службе у Гитлера

УРОКИ ФРОНТОВОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

Галина Климова
**«Дай речь,
пока она жива...»**

189

Биография А. М. Ревича и его рассказ о себе

Вячеслав Люты́й
**За кровью и гибелью –
сияет свет**

200

Поэтическая антология в книге «Сибиряки в битве за Москву»

Вячеслав Люты́й
Капля сибирской крови

198

Великая Отечественная в стихах четырёх поколений

Александр Евсюков
Простые герои

201

О Викторе Курочкине: герой писатель — о героях-неписателях

Александр Евсюков
Фронт рядом

203

Рассказ о спасении нашего солдата

Александр Торопцев
**Великая Отечественная
война и юность**

207

Воспитание и жертва молодёжи войне: в гитлеровской Германии и у нас

Александр Орлов
Мой Богомолв

225

Творчество Владимира Богомолва глазами читателя — учителя истории

Александр Орлов
Уцелевшие

227

Диалог писателей о невольных жертвах войны, ее «детях» и «вдовах». Виновен ли русский солдат. «Судьи» победителей. За кого мы должны каяться?

ВОЙНА В СТРОКАХ ШКОЛЬНИКОВ

Максим Будаков Листая страницы фотоальбома	233
Юлия Иванкова Идти на сияние звёзд	236
Виталина Карелина Они смотрят с небес	241
Катушенко Анна Тот, кто всегда со мной	245
Иван Коржов Война – дело мужское	248
Кирилл Лехмус В ноябре 1943 года	252
Динара Мамедова Всё время думаю о том...	255
Анастасия Никитина «Скорые помощи»	258
Софья Кучерова Мне часто снятся все ребята	262
Михаил Смыков Бумажный вкладыш	266
Олеся Стрельченко Мой прадед – герой Вялікай Айчыннай вайны	269
Даниил Тихомиров Нулевой километр	272
Ульяна Гордеева «Что делает нас сильнее...»	277
Ульяна Фролова Высокогорная симфония	280



ИЗДАЁТСЯ С 1803 ГОДА (№1481)

Журнал основан имп. Александром I в 1803 году

НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

№ 4, 2020

Зарегистрирован Комитетом РФ по печати.
Свидетельство о регистрации № 203 от 22 июня 1994 г.

Учредители журнала: Министерство образования РФ, Российская академия образования, Педагогическое общество России, АНО «Издательский дом “Народное образование”»

Редакционная коллегия (экспертный совет):

Алексей Кушнир, главный редактор журнала «Народное образование»

Александр Асмолов, академик РАО

Вера Бедерханова, профессор, доктор педагогических наук

Владимир Беспалько, академик РАО

Анатолий Вифлеемский, доктор экономических наук

Сергей Воровщиков, профессор, доктор педагогических наук

Татьяна Кисарова, главный редактор Издательства «Педагогическое общество России»

Ирина Колесникова, профессор, доктор педагогических наук

Александр Кузнецов, министр образования и науки Челябинской области

Александр Литвинов, заслуженный учитель РФ

Валерия Мухина, академик РАО

Андрей Остапенко, профессор, доктор педагогических наук

Марк Поташник, академик РАО

Мурат Чошанов, профессор, доктор педагогических наук

Евгений Ямбург, академик РАО

Витольд Ясвин, профессор, доктор психологических наук

Редакция:

Алексей Кушнир (главный редактор), **Алексей Шуриков** (*ответственный секретарь*),

Арсений Замостьянов (*консультант*), **Тамара Ерегина** (*редактор*),

Вероника Маанди (*выпускающий редактор*), **Евгений Руднев** (*редактор выпуска*),

Елена Шишмакова (*редактор*)

Производство: Вячеслав Сухарев (*вёрстка*), Артём Цыганков (*технолог*),

Людмила Асанова (*корректор*)

Адрес редакции: 109341, Москва, ул. Люблинская, д. 157, корп. 2.

Тел./факс: (495) 345-52-00. E-mail: narob@yandex.ru, po.podpiska@yandex.ru

Журналы и книги издательства можно увидеть на сайтах www.narodnoe.org

При создании журнала используются лицензионные продукты компании Adobe Systems Inc. (www.Adobe.ru)

CONTENTS

- The word of a front-line soldier**
Hero of the soviet union, aviation colonel-general Vasily Reshetnikov
- 7**
The oldest Hero of the Soviet Union, colonel-general of aviation, whose name was given to the Tu-160 strategic bomber - about his life experience and attitude to modernity.
The first day of the Berlin operation. The famous 140 spotlights. We bombed Berlin in 1942. Hitler's bombers could not reach the Ural factories. The confrontation between the two strongest armies. We beat the world record of range of flight.
- A. A. Zamost'yanov,
A. M. Kushnir
Not to betray the victory
- 9**
Avoiding the historical truth is the way to the ideological suicide of the country. Arguments of the abolitionists of the holiday. «The industry of mocking repentance.» We will speak in support of our Victory.
- V. G. Kiknadze
Victory day over Japan
- 11**
The elements of Victory. Victory in the great Patriotic war. Victory in world war II. Victory over Japan.

VICTORY'S ARCHIVE

- Oleg Nazarov
Who broke the blitzkrieg?
- 25**
Blitzkrieg. Mythology of defeat. Heroic resistance.
- Peter Alexandrov-Derkachenko
The price of Victory
- 32**
Combat losses. The losses of the civilian population. Problems of calculating losses.
- Irina Ilyasova
Letters from the war
- 38**
German soldiers and officers' letters. Psychological state of Wehrmacht soldiers.
- Alexander Toroptsev.
The great Patriotic war and the Russian Orthodox Church
- 46**
The role of the Russian Orthodox Church in the Victory over fascism. Activities Of Patriarch Sergius. Church in the occupied territories.
- Daria Veryasova
Like Zoya
- 54**
Zoya Kosmodem'yanskaya's Feat. The Story Of Leila Azolina. Falsification of history.
- Valentina Ivanovna
Ups the midst of tragedies...
- 62**
Kindergartens in besieged Leningrad. Feat of educators.
- Il'ya Rodimtsev
Легендарные полководцы: какими они были
- 69**
Marshals of Victory: life without war. G. K. Zhukov, A. M. Vasilevsky, I. S. Konev, K. K. Rokossovsky and others.

CONTENTS

WAR AND SCHOOL

M. Boguslavsky
**The soviet school defeated
the fascist school**

97
Development of Soviet education during the great Patriotic war. Periodization of the process. The orientation and content of the retro-innovation education reform in 1943-1945. Teacher's mission during the war.

Olga Zhukova
Battle for the school

106
Public schools in the Russian Empire. Stages of formation of the Soviet school. School in the war and post-war periods.

V. V. Fortunatov,
E. E. Platova
**Trade unions
of Educational workers
in 1941-45**

129
Trade unions of workers of education, education and science during the great Patriotic war. Assistance to the front, participation in the post-war reconstruction of the country. The beginning of significant changes in the activities of trade unions.

Timur Zamilov
The role of a military toy...

139
History of domestic toys. Image of toy soldiers' uniforms. The role of toys in military-patriotic education.

K. Vladimirova.
The Game «Win»

145
Board game as a means of getting acquainted with history.

THE WAR MEMORY

Andrey Fetisov
The heart won't forget

149
Recalling of the events of the great Patriotic war by the post-war generation. Preserving the memory of the war. Search teams

**Multimedia project
«Fairy tales in a bomb
shelter»**

153
Historical, cultural and educational potential of the multimedia project. Methodological recommendations for teachers to include a virtual resource in the educational process.

**From the Blockade
collection of a Pedagogical
Museum**

163
A selection of documents of the besieged Leningrad. Children's drawings. Diary entries, poems, memoirs.

INFORMATION IMMUNITY

Dmitry Grigoriev
Patriotism of generosity

171

The concept of patriotic education. Psychological, pedagogical and philosophical foundations of patriotic education. Modern forms and content of patriotic education.

Arseny Zamost'yanov
The most important holiday

177

History of the Victory Day celebration. Reflection of the great Patriotic war in works of art. The meaning of the Great Victory. International situation before the war. The Molotov-Ribbentrop pact. Resistance and collaboration. Nationalists in the service of Hitler.

FRONT LITERATURE LESSONS

Galina Klimova
**«GIVE A SPEECH
WHILE SHE'S ALIVE...»**

189

Biography of A. M. Revich and his story about himself.

Vyacheslav Lyutyj
**Beyond blood and death,
the light shines**

200

In the book «Siberians in the battle for Moscow».

Vyacheslav Lyutyj
A drop of siberian blood

198

The great Patriotic war in poems of four generations.

Alexander Evsyukov
Simple heroes

201

About Viktor Kurochkin: hero writer - about non-writer heroes.

Alexander Evsyukov
Front near

203

The story of the rescue of our soldier.

Alexander Toroptsev
**The great patriotic war
and youth**

207

Education and sacrifice of young people in the war: in Hitler's Germany — and in our country.

Alexander Orlov
My Bogomolov

225

Creativity of Vladimir Bogomolov through the eyes of a reader - history teacher

Alexander Orlov
Survivors

227

A dialogue of writers about the unintentional victims of war, its «children» and «widows». Is the Russian soldier guilty? «Judges» of the winners. Whom should we repent for?



НАСТОЛЬНАЯ ИГРА «ПОБЕДА»

Это игра для всей семьи, которая познакомит вас с событиями Великой Отечественной войны и множеством малоизвестных фактов.

Задача игры: мотивировать игроков на изучение событий Великой Отечественной войны.

Игра способствует развитию логики и системного мышления.

Только прочные знания исторической правды могут стать фундаментом настоящего патриотизма.

Заказать игру можно на сайте
www.narodnoe.org/books (поиск «игра»)

или в редакции издательского дома
«Народное образование» 109341, Москва,
ул. Люблинская, д. 157, корп. 2.

Тел: 8 (495) 345-52-00, 8 (495) 345-59-00,
8 (495) 347-29-00

E-mail: narob@yandex.ru, no.podpiska@yandex.ru
ru.podpiska@narodnoe.org